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李卓人和梁國雄的黑金案，情節其實並不複雜。較
早前李卓人被傳媒揭發先後收取黎智英150萬元，雖
然他事後聲稱是代工黨收取，但其後又自爆曾將其中
50萬元捐款「袋住先」長達大半年，直至醜聞曝光後
才急急歸還該黨。社民連梁國雄被指收受了100萬
元，就此他辯稱只代所屬政黨收取黎智英50萬元，另
外50萬元一直不知所終。顯然，他們都是秘密收取黎
智英的黑金，並沒有向自身的政黨申報，也沒有向立
法會申報，這些行為已是名副其實的違規。至於他們
辯稱代黨收取捐款，更加沒有說服力，如果是代黨收
取又何必如此鬼祟？

「中飽私囊」違規不容狡辯
《議事規則》列明，若議員一年內從單一來源收受總
數超過議員年薪百分之五的利益，或一次過收受價值超
過1萬元實利，須於14天內申報；若有議員違規，可由
立法會藉訓誡或譴責，或暫停職務或權利的議案加以處
分。李卓人、梁國雄收取黎智英捐款，已經超過限額，
而他們卻沒有申報，令人懷疑他們是有意「中飽私
囊」，及至被傳媒揭發後，才急急「補鑊」交回其政
黨，更是作賊心虛。其中，李卓人隔了一段頗長時間才
將款項交回工黨，但當中的利息或投資收入，恐怕已被

他「袋袋平安」了，這樣都不算違規，立法會當市民都
是傻瓜嗎？至於他們所屬的政黨中人為兩人辯解，其實
也是不足為奇。李卓人是工黨真正話事人，梁國雄是社
民連唯一大佬，就算他們真的是「落格」，黨員也不敢
置喙，所以其證供是否可信本身已令人質疑，更不應以
此作為兩人脫罪的證據。況且，其實社民連也沒有梁國
雄轉交捐款的記錄，請問他還有何反駁之理？

與黎智英涉及重大利益衝突
立法會在議員收取利益上有嚴格的限制，原因是議員

領取的是公帑，而他們有份審議的政策法案，又直接關
係社會利益，所以必須確保議員能夠在中立、不偏不倚
的情況下議事。因此，任何議員收取捐款必須向立法會
申報，開誠佈公，而在討論涉及到與自身有關的議題
時，也要離座避席，就是為了保障公眾利益。現在，李
卓人、梁國雄以至一眾反對派議員，多年來都收取黎智
英單一金主的大筆捐款，如果他們不作申報，試問市民
又如何知道他們與黎智英的利益關係？如果不是有傳媒
揭發，李卓人、梁國雄相信還可以在立法會上繼續為黎
智英服務，難道這又符合公眾利益？因此，兩人這次沒
有申報利益，並非小事，不但違規，更令人懷疑當中涉
及大量的利益衝突，兩人犯下如此明顯的錯誤，而立法
會竟然不作譴責，這樣的決定實在令人失望，也令立法

會的聲譽雪上加霜。

雙重標準 偏私包庇
至於反對派議員一向要官員「比白紙更白」、道德標準
定得極高，但現在涉事的是反對派議員，他們的標準立即
可以一百八十度轉變，認為兩人只是一時疏忽，這樣的雙
重標準令人嘖嘖稱奇，也暴露了反對派的虛偽。但這也難
怪，因為不少反對派議員都有收取黎智英黑金，相信當中
更可能涉及違規行為，如果這次重罰兩人，「他朝君體也
相同」，反對派自然要輕輕放下。放生兩人，其實就是放
生自己，這也是反對派投下反對票的原因。
現在看來，要靠立法會主持公道，追究黑金事件已屬
妄想，原因是監察委員會要保持所謂平衡，建制派與反
對派人數相同，而在反對派偏私包庇之下，任何調查都
是枉然，只是白白浪費時間金錢，釋除不了外界疑慮之
餘，反增加外界對立法會議員操守的疑慮。「黑金」捐
款涉事議員，涉嫌違反《選舉條例》、觸犯《議事規
則》的《個人利益登記指引》、《防止賄賂條例》，以
及偷稅漏稅等。既然如此，理應由廉署介入調查，循刑
事方向追究，才可望還港人一個公道，並維護本港廉
潔。一日不斬斷「黑金」鏈條，反對派議員的服務對象
就永遠不是市民，而是在黑暗中用金錢豢養反對派的
幕後黑手。

放生「黑金」搞手 反對派公信盡失
立法會議員個人利益監察委員會昨日裁定，工黨李卓人和社民連梁國雄未有申報收受壹傳

媒集團前主席黎智英捐款的投訴不成立。這個決定令外界嘩然，原因是李卓人將捐款「袋住

先」、梁國雄將捐款「自己袋」，兩人違規收取捐款已是證據確鑿，如果這樣明目張膽的違

規都可以接受，立法會還有何規矩可言？《議事規則》豈不淪為一紙空文？投訴不成立，兩

人可以避過譴責，這是對公義的損害，也是對立法會聲譽的損害。反對派議員在委員會上偏

私包庇，認為兩人收取黑金行為沒有問題，暴露反對派的虛偽和雙重標準。確實，不少反對

派中人自己也有收取黑金，又怎可能會支持追究有關行為呢？看來，還是要由廉署介入調

查，才有望追查真相，單靠反對派自己查自己，只是一廂情願。

龍子明 全國政協委員 香港青年交流促進聯會創會主席

杜葉錫恩是香港青年做人做事的楷模

張曉明主任出席「懷念杜葉錫恩情繫香江
65載暨全港青少年進步獎頒獎典禮」活動
時，寫下了「仁者壽」的條幅。張曉明表示：
「我對這位老人家的敬重，不僅僅蘊含了作為
晚輩對長者應有的尊敬，更因為她的身世、品
德、風骨不同凡響，而增添了『仰之彌高』的
感覺。」張曉明對這位老人家的敬重，啓示了
尊重美德是做人根本的道理。

美德是人類心靈與共的東西
英國哲學家羅素說：「在一切道德品質之

中，善良的本性在世界上是最需要的。」古希
臘哲學家柏拉圖認為：「我們應該盡量使孩子
們開始聽到的一些故事必定是有道德影響的最
好的一課。」杜葉錫恩的故事，就是對香港青
年的最好的一課。正如張曉明所說，杜葉錫恩
的故事「再次使我們確信，美德是超越了種
族、膚色、信仰的，它是人類心靈與共的東
西，閃耀人性的光輝，譬如浩瀚夜空裡的星
辰，越是幽暗，越是透射其光亮」。
英國哲學家培根說：「一個人如能在心中

充滿對人類的博愛，行為遵循崇高的道德律，
永遠圍繞真理的樞軸而轉動，那麼這個人雖
在人間也就等於生活在天堂中了。」杜葉錫恩
就是這樣一個人，她的善行大愛，贏得了「香
港良心」、「民主之母」、「冤情大使」、
「教育先驅」等眾多美譽。

杜葉錫恩追求的公義具永恆價值
杜葉錫恩終其一生追求公義，正直不阿。

從抵達香港的第一天起，她就為種種社會不平
等、不正義現象鳴不平。為了幫助華人社會那
些最底層的市民，以及那些被欺凌的弱勢群

體，她挺身而出，向殖民政府討回公道。眾所
周知，殖民統治時期街邊小販不給警員和「販
管隊」賄款，就會被拳打腳踢、充公貨物、罰
款坐牢；山邊寮屋或舊樓發生火警，消防到
來，「有水（錢）有水、沒水（錢）沒水」，
普羅大眾求助無門。杜葉錫恩經常在報章撰文
大膽地揭發體制內猖獗的貪污現象，更利用出
任市政局、立法局議員的機會指出滋生貪污腐
敗的根源，她還直接到英國游說國會議員批准
成立廉政公署，打擊香港貪污行為，為香港日
後的廉政制度立下汗馬功勞。
杜葉錫恩堅守「活就要為窮人說話」的

座右銘，絕不為各種壓力和利誘「收聲」。
上世紀50年代，香港教育未能普及，基層人
士缺乏接受教育的機會，杜葉錫恩針對社會
需要，創立慕光英文書院，向低收入家庭學
生提供援助。當時她的學校只是租用大廈兩
層樓作課室，亟盼能夠得到地皮興建校舍。
港英政府託人轉告，只要她「收聲」，地皮
和校舍都可以送上，但葉錫恩拒絕了。她寧
願自籌經費勤儉辦學，也不肯以窮人利益為
籌碼去作政治交易。她所追求的公義是真公
義，在任何時代、任何社會，都具有永恆的
價值。

包容民主理念推動本港民主進步
杜葉錫恩是香港民主的先驅，她是在殖民

統治時代公開站出來抨擊殖民統治的人，是在
民意尚未受尊重的上世紀六七十年代就願意傾
聽市民意見的人，是最早呼籲推動民主政制的
人。對於這位堅定不移抗衡殖民獨裁統治的英
國人，本地政壇不分左中右皆致以崇高敬意。
現今香港政壇的許多資深人士，都承認是受杜

葉錫恩感召投身選舉為
社會服務。
杜葉錫恩的民主精

神是可以包容不同聲
音和意見的。她批評
「那些自稱為『民主
派』的人其實一點也
不民主」，直斥某些
人「實際上是以其不
民主的行動，延緩我們
的民主進步」。她歷久
常新的民主理念，是香港民主發展的醒世良
言，對香港未來的民主發展，具有重要的啟示
意義。看看如今是非混淆的政壇，誓不妥協的
死硬派愈來愈多，可以包容不同聲音和意見的
溫和派愈來愈少，令人深思杜葉錫恩包容民主
的價值。
杜葉錫恩對民主、真理和正義的執追

求，也體現在她在大是大非問題上從未含糊的
立場選擇。她支持香港回歸中國，與「末代港
督」大唱反調，被標籤為「親中勢力」。她贊
成基本法23條立法，反對非法「佔中」。她
對中國特色社會主義制度的評價客觀公允。

牢記「從善如登，從惡如崩」的道理
習近平主席2013年5月4日在同各界優秀青

年代表座談時的講話中指出：「廣大青年要把
正確的道德認知、自覺的道德養成、積極的道
德實踐緊密結合起來……要牢記『從善如
登，從惡如崩』的道理，始終保持積極的人生
態度、良好的道德品質、健康的生活情趣。」
杜葉錫恩其人生軌跡，正正詮釋了何為「從善
如登，從惡如崩」的道理，是香港青年做人做
事的楷模。
前輩先賢的事跡，正是青少年端正自身的

一面鏡子。張曉明主任在頒獎禮上，對在座的
60位獲得「2015全港青少年進步獎」的同學
表示：「杜葉錫恩女士無疑是我們做人、做事
的楷模，你們的健康成長和成材，就是對這位
老人家在天之靈的最好告慰。」

中聯辦主任張曉明在「懷念杜葉錫恩情繫香江65載暨全港青少年進步獎

頒獎典禮」上的致辭，精闢而滿懷深情地詮釋了杜葉錫恩一生行善的大愛

厚德，她的民主精神、大愛情懷、公義追求，已經融入香港人的集體記憶，

成為香港歷史的輝煌部分。杜葉錫恩無疑是香港青年做人、做事的楷模，香

港青年的健康成長和成材，就是對這位老人在天之靈的最好告慰。

由學民思潮發言人黃子悅所寫的《新一代香港人的身份衝
突》，以「港中矛盾越發激烈」為基調，將「香港」和「中
國」區分開來，強調香港人有所謂的「身份衝突」，嘗試以
「地方身份認同」來抗衡「國民身份」，進一步鼓吹分離主
義。
此文透視出「政治隱疾」——隱性「港獨」。社會上有些

人無時無刻都在想盡法子，反對每一項可能促進兩地融合的
政策，炮製對抗性的話題，強行區分「中國與香港」。文章
更提到：「從對香港人身份認同最高、對中國最缺乏感情的
青少年入手，推行國民教育，但結果又適得其反。」文章作
者盡力否定國民教育，更呼籲要「以爭取民主、自決香港前
途來建立香港主體性」。
《新》文的立論非常偏頗，一方面說要思考「身份」的問

題，一方面又非常主觀而單一將問題與責任歸咎於特區政府
和中央，拒絕了解中國與香港的歷史發展。在思考問題時最
基礎的資料缺位，又如何理性批判？這樣的「分析」極具誤導
性與矇騙性。就如文中提到的「將所有反對、不滿中國的人，
歸為港獨分子；主張香港人、本土的，即使沒有否認中國人身
份或中國對香港的重要性，也會被歸為提倡港獨」根本並非事
實，這種說法極可能只是作者個人的「異想天開」，而作者片
面地將所有問題單一串聯，自行歸納，企圖藉此鼓吹隱性「港
獨」。
《新》文說「要避免單純的排他、仇恨政治」，然而又將

重點放在了這一句「以爭取民主、自決香港前途來建立香港
主體性，也是年輕一代要思考的問題」。全文顯示對正常的
國家觀念非常抗拒。這種無國家的「地方身份認同」，與殖
民主義不謀而合。香港的「去政治化」(depoliticization)是港
英殖民政府從教育制度已開始有意為之的事實。有學者曾就
港英殖民時代的社會政治作出分析，指出在殖民時代，香港
的教育及主流媒體對灌輸中國人歸屬感扮演了負面的角色，
「當時教育制度方面，最大的特色是去政治化。」港英政府
這種「去政治化」也就是「去國民身份化」，刻意經營一種
「無國家」、「無國民」的社會價值觀，同時強調香港人的
經濟身份，為「地方身份認同」建立了基礎，無視了人民與
國家的緊密性。
西方國家一向積極推動國民教育，為國民以及青年人樹立
正確的國家觀念。所謂的國民身份認同(National Identity)，
是指個人認同自己是某個國家的國民，對國家擁有情感和歸
屬感。國民身份認同可透過推行國民教育，令國民從認識祖
國文化、語言和歷史等，提高身份認同感，有利於國家推行
政策，達至人民團結及社會和諧的目標。
中央從來沒有輕視或貶低香港人身份，《新》文的說法
根本無視實際問題之所在。由反對勢力策動的「真普
選」、「公民提名」等偽命題，都是撈取政治資本的鬧
劇；由激進組織催生的「鳩嗚」、「反水貨客」等暴力行
為，更嚴重影響市民的正常生活，破壞兩地和諧。香港的
青年人對政治議題日漸具有興奮性、敏感性，然而，要獨
立思考，理性探索，一定要有足夠的認知與判斷力，不要
被一些「意見領袖」政治化的誤導而人云亦云、誤入歧
途。
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較早前，房委會宣佈全港公共房屋的停車場加租。加幅
雖然並不大，但卻向社會傳遞出帶頭加價的立場和訊息。
大部分公屋住戶，不是富裕階層，要使用月租停車場泊位
更是有迫不得已的原因。當中，大部分是住戶的「搵食
車」，停車場一旦加租，無疑令他們的經濟負擔更趨沉
重，基層市民生活變得百上加斤。
香港經濟市道依然嚴峻，不少指標都警示香港市民需做

好經濟下調的準備。基層市民的實質工資，不僅沒有明顯
的增幅，還要應付高通脹帶來的生活壓力。公共房屋是政
府對市民的重要經濟支援，目的在於紓緩市民的經濟壓
力，讓市民能積累財富，然後騰出公屋，幫助公屋流轉。
公屋停車場基本上只有該屋邨居民才可租用，已進行了相
關的資產及入息審查。房委會帶頭加租，既沒有體諒基層
市民的經濟承擔能力，更為市場帶來了加租的訊息，從而
令停車場租金水平上調。
政府應帶頭展示出社會責任，為香港市民帶來應有的支
援，令居民可以安居樂業。況且，公共屋邨停車場的政策
一貫是令人摸不頭腦的。當一個停車場的使用率較高
時，政府會由固定車位制轉為浮動車位制，但同時其租金
便會下調。但當租金下調時，便會吸引更多使用者租用車
位，令使用率再次被推高。相反，當一個停車場的使用率
較低時，政府會由浮動車位制轉為固定車位制，但同時其
租金便會上調。但當租金上調時，使用者減少租用車位，
令使用率再次被減低。這是最簡單的經濟理論，但政府卻
一直執行違背經濟理論的古怪政策。
筆者認為政府應同時推出固定及浮動車位制，以配合不
同需求的使用者。同時，可以取長補短，平衡兩種制度的
優劣。一個小小的停車場租金政策，卻影響了香港很多基
層家庭，再次證明政策與民生工作是一體的。
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土耳其自擊落俄羅斯戰
機後，知道非同小可，立

即要求北約召開緊急會議，商討對付莫斯科的
可能報復。根據北約機制，只要有成員國受到
軍事威脅或入侵，北約有責任協同作戰、致力
解救。土耳其以為能夠得到北約的大力支持和
庇護，但最後卻大失所望。大多數北約成員國
埋怨土耳其為什麼不採取驅趕、抗議和警告等
溫和行動，而一下子捅了個「馬蜂窩」。多國
國防部長質問土耳其擊落軍機的背後意圖。北
約清楚，普京因為油價大跌正大為惱火，懷疑
是北約搞的鬼；北約更不想因此與俄捲入戰
爭。
因為烏克蘭事件，美國等西方國家對俄羅斯

實施制裁，美國毫髮無損，歐盟和莫斯科都出
現困局。普京介入打擊IS戰役後，勢如破竹並
很快取代美國成為中東局勢的主導。土耳其這
個時候從背後捅一刀，美國在第一時間聲明
「事件與美國無關」。歐洲國家擔心莫斯科的
全方位報復或波及歐洲，已視土耳其為「麻煩
製造者」。北約秘書長為了面子，自欺欺人地
說，正討論向土耳其提供支持，但與擊落俄戰
機無關，顯示北約對土國擊落戰機一事有所忌
憚。

拒答應土國「要脅性」要求
根據北約的機制，任何成員國如果受到安全

威脅，都可以在第一時間向北約要求召開緊急
會議，商討事態、尋求保護、制定對策。北約
成立以來，曾經召開過5次這樣的會議，其中3
次由土耳其提出，連同這次「戰機」事件，土
耳其已經是第四次使用這種機制。在這次緊急
會議中，美國雖然開出「空頭支票」，支持土
耳其捍衛領空的行動，但更多北約成員國認
為，土耳其的行動「草率」、「魯莽」，擔憂
土耳其將「引發災禍」。英國直指土耳其已經
「製造了嚴重事件」；捷克猛批「行動冒
進」。
土耳其面對俄羅斯制裁、邊境增兵、部署武

器等壓力，希望得到北約的保護；要求北約發
表聯合聲明，譴責俄羅斯，對普京政府採取強
硬立場。出於心虛，土耳其甚至要求北約對其
安全作出更加明確的「再保證」。由於俄軍行
動是「反恐」，出師有名：土耳其在電視上提
供警告俄戰機越境的錄音是「假貨」的可能性
極大；多種證據又表明土耳其確實是IS的最主
要「原油客戶」。這使大多數北約成員國不願
為土耳其站隊，甚至認為土耳其企圖「綁架」

北約，拒絕回應土國的「要脅性」要求。

俄羅斯佔據輿論制高點
「戰機」事件已經成為世界輿論的焦點，即
使是土耳其的堅定支持者美國，在為土耳其打
氣的同時，也不忘加上「與美國無關」、「希
望通過協商降溫」等說詞。歐洲國家普遍指責
土耳其行動「不智」；北約不僅對土耳其原
「要脅性」要求不予理睬，多國國防部長更直
指土國在「搞事」。土耳其總統開始以為有北
約撐腰，態度強硬，甚至稱莫斯科應該向土耳
其道歉，隨俄羅斯加大制裁和北約態度明朗
化，土國的態度已明顯軟化。
法國受到恐怖襲擊後，立即加大對IS的打擊

力度，更多次公開表示，反恐離不開和俄羅斯
進行更加緊密的合作。美國在進行一輪孤立莫
斯科的行動後，意識到和俄羅斯對幹無助解
決IS，於是派出國務卿克里到俄羅斯和普京會
談，顯示態度已經轉向。無論土耳其發出「要
求和普京見面、願意和俄羅斯對話」的聲音，
並不斷釋放願意緩和緊張關係的訊號，都沒有
得到莫斯科的回應。越來越多的歐洲國家認
為，在「戰機」事件中，俄羅斯得到更多同情
分，土國則明顯處於「下風」。

北約怨土耳其戳破「馬蜂窩」

西方走廊
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